LETRAS ESPECTACULOS ARTE LETRA

Cultura a la contra

Las mujeres

Siempre he amado a las mujeres: se perluman, se desodorizan, se visten y calzan con buen gusto. Para los surrealistas —los viejos surrealistas nunca mueren; ahora hacen "rock", por ejemplo— eran encarnaciones más que humanas de la Luna, de la Muerte, de la Noche, del Amor: pozos con muchas mayúsculas donde engollarse —en todos los sentidos de la palabra— y dejarse llevar por corrientes de inconsciente colectivo hacía playas llenas de caracolas freudianas. Los surrealistas —románticos a fin de cuentas— consideraban a la Mujer —siempre con mayúsculas— un ser mágico y con po-

cas connotaciones humanas.

Por desgracia, o por suerte, siguen siendo las féminas palabra de rancio sabor, antigua, señorial y cursi— muy poco humanas. Las feministas también, y sobre todo ellas: forman parte de otra tribu, de otra especie, y es una pena que la palabra "raza" tenga tantas connotaciones nazis, porque también se podria utilizar para ellas. Las mujeres siguen siendo diferentes. No es culpa suya, desde luego; nunca ser diferente es culpa de quien sufre tal condición, ni siquiera de quien goza de ella; se trata de un papel impuesto, de una situación obligada por la inmensa mayoria. Cierto es que ellas intentan salir de su marginación, de su "ghetto" interno; algunas se pasan, se disfrazan de hombres, como si no se dieran cuenta de que los hombres —los varones, vocablo equivalente a féminas son también seres extraños, artificiales; de que sus conductas estereotipadas son también producto de una división artificial en sexos y grupos. Los varones y las féminas, los galanes y las tiernas doncellas, son productos de un disparate, de una división artificial que nos separa en sexos. Y que no es solución, ni para acabar con tal ruptura, el adoptar los estereotipos del otro grupo, o considerarlo como un enemigo total. Las mujeres que olvidan sus perfumes, sus exóticos peinados y sus raros vestidos, y que se visten de vaqueros y no se depilan las axilas; aquellas que se llaman "macho" —qué disparate—y se intentan disfrazar, incluso mentalmente, de machos, se equivocan. Como los hombres que intentan asumir una condición femenina, los travestis y otros enloquecidos; desencasillados en busca de otra casilla, marginados que buscan otra marginación, juegan el mismo juego de división hasta el infinito, de atomización, de la especie humana. Ya no existen dos sexos -bastante monstruosa en sí esta división-, sino cuatro o cinco, o, más bien, cuatro o cinco actitudes exteriores de sexualidad, bastante graciosas desde el punto de vista estético, pero faltas de interés en general.

Yo sueño —a veces, todavia, sueño; a veces, ¡ayl, me que-dan esperanzas— con un mundo en el que no haya diferencias sexuales, ni raciales ni grupales de ningún tipo. Sueño en un mundo de superficies brillantes, de actitudes libres y jacarandosas, basadas en una estética más que en una ética, en una libre acción lúdica más que en una postura reactiva, que es, a fin de cuentas, moralista. Sueño —perdón por lo confuso de la frase, que tantas cosas significa a un tiempo- en una auténtica revolución sexual unida a otras muchas revoluciones, que me permita tratar a las mujeres como compañeros de mundo, residentes como yo en esta Tierra inhóspita. Imagino el placer que supondría el adorar a las mujeres como adoro a los hombres, en tanto que seres imprevisibles, que no dependen ni del modista ni de los grandes almacenes, ni de un determinado partido político, ni de nada. Sueño en un mundo donde hayan muerto la familia, el municipio y el sindicato. Y que todos nos perfumemos, nos desodoricemos, nos vistamos y calcemos con buen gusto. E EDUARDO HARO

BARS.

los progres "intercambistas", le ha faltado ingenio. ■ D. G.

"El gran miércoles"

Desde que "American Graffiti" constituyera un éxito de público y la genial "The last picture show", de Bogdanovich, una lección de lo que podía ser un cine crítico y nostálgico, la moda ha hecho legión. Cada vez



"El gran miércoles", de John Milius.

son más los títulos que quieren imitar ambas películas, pero escasas son las que consiguen o el sentido del humor de la primera o la lúcida amargura de la segunda. Se trata sólo de insulsos productos destinados a quienes eran jóvenes en los años sesenta y ven ahora aquellos supuestos años felices con la impotencia de no poder repetirlos. Estas peliculas "retro" quieren devolver al país el aire de un ambiente feliz, la reconquista de una juventud teóricamente sana, llena de músculos y pelo rubio que contrasta con la melenuda, drogadicta y pasota de nuestros dias. Para justificar esta operación reaccionaria, las películas "retro" incluyen una ambigua crítica a la guerra de Vietnam, como si ella sola hubiera sido la causa del escepticismo actual. Pocas -quizá sólo la de Bogdanovich- aceptaban que ya en los años sesenta la distancia de los jóvenes americanos con el optimismo oficial era un auténtico abismo.

"El gran miércoles" se apunta a la moda recordando a los jóvenes deportistas del "surf", inte-

rrumpidos en sus jocosos guateques por el llamamiento militar. Una serie de secuencias inconexas donde se agrupan de mala manera los sentimientos baratos, las risas fáciles y el espectáculo maritimo componen un extraño jeroglifico que comienza en el verano de 1962 y concluye en la primavera de 1974 sin que para hacerlo más verosímil sea necesario que los actores envejezcan minimamente ni que sus contradictorias reacciones tengan una aunque sea elemental justificación. Todo es banal en esta película. Pero probablemente hábil si se la considera desde esa operación reaccionaria que lanzan ahora los estudios norteamericanos y muy concretamente algunos de sus productores y di-rectores. El responsable de "El gran miércoles", John Milius, es el productor de esa otra aberración tan reciente en nuestras pantallas, "Hardcore", donde un honesto padre de familia de nuestros días buscaba a su corrompida hija por distintos lupanares hasta hacerla volver al hogar tradicional. D. G.

EATRO

El Español, este año

No sé si es porque todo el mundo acaba acostumbrándose a vivir con lo que le queda o si es porque el teatro interesa a muy poca gente. El hecho es que el incendio del Español, sala fundamental en la vida teatral madrileña, si bien lamentado en su momento, fue pronto aceptado como la enfermedad irremediable de un pariente lejano. Pese a haber sido, durante tantos años, el principal instrumento de la politica teatral oficial, el otro día, con motivo de la rueda de prensa celebrada para presentar la nueva dirección del Centro Dramático Nacional, no hubo quien preguntara por él, como si el cambiar el Español por el Bellas Artes fuera la cosa más natural del mundo.

Menos mal que el interés de unos pocos y la presión objetiva de las cosas —¿cómo no reparar el mejor local teatral de Madrid y aceptar que permaneciera improductivo?— han devuelto al

S ESPECTACULOS ARTE LETRAS ESP

Español a la actualidad, y, cumplida la restauración, se anuncia su reapertura para el próximo otoño.

Era interesante ver hasta qué punto la condición política del nuevo Ayuntamiento madrileño incidia en la solución del problema. Y justo es decir, en honor de Tierno Galván y de su equipo, que los acuerdos y declaraciones si la han puesto de manifiesto. Primero, en la decisión de alzar el telón el próximo otoño; es decir, de rescatar la utilidad pública de la sala lo antes posi-ble. Segundo, en aceptar de plano que una programación cultural, ofrecida en las debidas condiciones y con una política de precios abierta a la mavoria, ha de ser obligadamente gravosa. Y tercero, en pactar con el Ministerio de Cultura una cogestión del teatro, compartiendo el déficit, sin renunciar -como ocurrió en ún largo periodo anterior— a influir decisivamente en la marcha de un teatro que le perte-

El acuerdo, firmado por el Ministerio de Cultura y el Ayuntamiento, supone la creación de un
Patronato formado por un
número paritario de representantes. El Patronato designará
un director, quien, con un funcionario de cada una de las partes, constituirá la Comisión Gestora, encargada de la administración económica y artistica del teatro. El déficit será
cubierto, consecuentemente, por
Ayuntamiento y Ministerio al 50
por 100.

A partir de ahí se sabe poco.

El teatro Español.



Entre otras cosas, porque aún no ha sido designada esa Comisión Gestora. Pero está claro que el Ayuntamiento intentará subrayar la "municipalidad" del teatro, su activa vinculación al vecindario madrileño, sin la menor confusión con el Centro Dramático Nacional.

El primer año es el menos problemático. Sabido es -y en estas páginas lo hemos denunciado más de una vez- que hay varios Premios Lope de Vega pendientes de estreno. Escritos por personas -Miras, Martin Recuerda, Vallejo, Fernán-Gómez— que son hoy importantes en el panorama teatral español, aunque en el caso del excelente actor haya que decir que se trata de una novedad, quizá no demasiado inesperada si pensamos en la personalidad de Fernán-Gómez. Los cuatro títulos esperan, y es del todo justo que el Español empiece su nueva vida dándoles la satisfacción que, de acuerdo con las bases del Premio, les debe, arrancando con el estreno de 'De San Pascual a San Gil", que El Búho presentó ya, en una especie de breve pretemporada, en el Real Coliseo del Escorial.

Los cuatro títulos son para la Comisión Gestora una obligación, pero, también, un respiro. Llenan el tiempo necesario para delinear una política teatral, para organizar una infraestructura de proyección popular, para elegir orientaciones, títulos y directores, para diseñar, en fin, los términos concretos de la nueva tarea. Una tarea que el acuerdo entre el Ministerio de Cultura y el Ayuntamiento de Madrid acaba de poner en marcha.

JOSE MONLEON.



Versión clásica de un clásico

Con emociones encontradas acogi la edición discográfica del año, la "Novena Sinfonía" de Mahler en versión de Carlo María Giulini (Deutsche Grammophon 2707097). De un lado, considero, como la mayoría, que Giulini es uno de los grandes directores de nuestra época; de otro, el súbito descubrimiento,



Carlo Maria Giulini.

gracias a su interpretación, de ese vasto Mediterráneo que es la "Novena" mahleriana, me daba la impresión de ser el resultado de una operación de marketing, no extraña en el mundo del disco. Para colmo, la mentada sinfonía no me parece la más resaltable de su autor; debo decir, por fin, que, a diferencia de muchos aficionados impacientes, he esperado para escuchar la grabación a que ésta se editara en España.

Los críticos, en el ejercicio de eso tan práctico que es curarse en salud, suelen soltar primero lo de que "la música habla por sí sola", para después hartarse ellos de hablar por la música. Más frecuente es esto en el caso de Gustav Mahler, autor cuya vida han hecho sus biógrafos apasionante, y cuya leyenda se ha revestido últimamente de ambigüedades por causa de la fascinación que ejerce el cine en los espíritus sencillos. Poner en música los pentagramas de Mahler parece ahora labor menos de músicos que de psiquiatras, filósofos cosmogónicos, sociólo-gos y otros comisarios políticos más o menos disimulados. No son conductas reprobables, y hasta pueden resultar divertidas. en tanto den simple testimonio de la personalidad de quienes las siguen; sí es más discutible que traten de suplantar la de Mahler, labor que escapa a las dotes adivinatorias normales por mucho que don Gustavo se dejara de si mismo al componer, que sobre todo se dejó música.

Contagiados o atemorizados los intérpretes activos por las teorias de quienes lo son frustrados, hemos tenido hasta la fecha muchas "lecturas" y pocas interpretaciones de la "Novena" de Mahler. Es explicable: la sinfonia llega casi al final del ciclo completo, y costoso es no ver en ella una reflexión. Qué sentido haya de darse a esa reflexión es el problema, y pocos, ni aun el legendario Klemperer, se han decidido por la solución que está más cerca, la indicada de dejar hablar a la música.

Giulini, en cambio, escoge de inmediato tal solución, y en su larga "Novena" la música fluye libre y como plácidamente, agradecida del alivio literario. La versión ha sido calificada de "humana": más amplio y exacto es hacerlo de "natural". La obra no parece el resultado de una suma de esfuerzos contrapuestos, sino algo cuyo desarrollo sigue la lógica de las cosas vivientes. El universo de sonidos o, mejor, un universo que es sonido, brota mágicamente, como eclipsada la orquesta que en realidad lo produce —nada menos que la impresionante Sinfónica de Chicago ... El mismo director, responsable del logro, queda in-merso en él, y la "Novena Sinfonia" de Mahler surge arrebatadoramente elemental, no lejos de mundos musicales tan familiares como el de Tchaikowsky. Su sorpresa es que no hay sorpresas: es la versión clásica que estaba reclamando un clásico. JOSE RAMON RUBIO.